
■长话短说

近日， 浙江省科技厅发出通告， 撤销了授予浙江
省慈溪市疾病预防控制中心工作人员范飞能等人的省
级自然科学奖。 通告指出， 范飞能伪造他人签名和单
位盖章， 严重违背了科研诚信要求。 （1月14日 《科
技日报》） □蒋燕南
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须防范遏制物联卡新型诈骗
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就业援助工作要更有针对性

谨防微信号
地下交易存风险

□张刃

■劳动时评

工会干部年终“大考”
值得推广

钱夙伟： 近日， 各高校进入
期末考试周， 紧张复习的氛围弥
漫在校园各个角落。 在福建中医
药大学教学楼里， 两台新安装的
“黑科技” 引起师生热议。 原来，
该校在福建省红十字会的资助
下， 引进两台AED自动体外除颤
器， 安装在人流量较大的教学楼
里。 安装在高校的 “救命神器”，
不仅让学生多了生命的保障， 可
以普及急救新观念和急救知识，
更有助于高校师生发挥示范、 引
领的作用， 大可推而广之。

高校装“救命神器”
很值得推广

李雪： 最近， 武汉警方侦破
了一起诈骗案件， 引发关注。 媒
体调查发现， 骗局背后， 隐藏着
一个 “买卖微信号” 的 “地下”
交易市场。 有商家利用社交媒体
兜售微信号， 将所售微信号分为
新号、 老号、 半实名和实名绑定
支付软件等不同类型， 单个叫价
58元至500元不等。 对于每个人
而言应该少一些贪图便宜心理，
多增强一些防范意识， 如此遭遇
骗局的几率就会大大减少。

5G时代即将到来， 物联网扮
演着愈发重要的角色 。 与此同
时， 由于物联卡与普通手机SIM
卡十分相似， 市场上出现了真假
难辨的 “流量卡”。 “无需实名
认证” 的特殊性， 更让物联卡成
为网络诈骗新工具。 对此， 记者
进行了采访。 （ 1月12日 《法制
日报》）

物联卡作为物联网技术的核
心， 被广泛应用于智慧城市、 自
动售卖机、 移动支付、 智慧垃圾
分类等需要无线联网的智能终端
设备。 这种物联卡和普通的手机
SIM卡没有差别， 在功能上， 两

者均可以实现无线联网、 收发短
信息等功能， 但物联卡无法进行
语音通话。 从给受害者所带来的
侵害看 ， 当前多起投资理财诈
骗、 网络贷款、 兼职刷单、 洗钱
转账等涉网络犯罪中， 犯罪团伙
大量使用了物联卡。

防范遏制物联卡诈骗， 一则
需要在监管上着力。 正如专家介
绍， 物联卡非实名制为不法分子
提供了可乘之机。其实，去年11月
份，工业和信息化部就印发《工业
和信息化部办公厅关于加强源头
治理 进一步做好移动通信转售
企业行业卡安全管理的通知》，督

促转售企业从严做好物联网行业
卡的安全管理工作。 而监管部门
更须完善举措，推动物联卡安全。
二则应完善实名制管理。 物联卡
作为各种智能终端在网络上的身
份，唯有落实好实名制，一旦出现
违法行为， 才能将行为的实施者
和物联卡的实际所有者合二为
一，从而准确地找到违法者。三则
消费者应加强防范。 物联卡和手
机卡的基本作用都是联网， 其中
物联网的主要作用是通过互联网
进行数据的无线传输。不过，面对
媒体屡屡报道物联卡诈骗现象，
消费者也须增强防范。 □杨李喆

就业问题关系经济发展，
社会稳定 ，人民福祉 ，历来受
到党和政府的高度重视，积极
推进。工会作为党和政府联系
职工群众的桥梁和纽带，理应
在其中发挥积极作用，赢得社
会声誉和职工信赖。

这两年， 一种轻便小巧、 号
称 “遛娃神器” 的童车颇受宝妈
们追捧， 然而在热卖的同时， 这
款所谓的 “遛娃神器” 的安全问
题也饱受诟病。 前不久， 国家市
场监督管理总局组织展开了一次
针对 “遛娃神器” 产品的质量安
全风险监测， 共采集了35家企业
生产的50个批次样品 。 经过测
试， 50个批次 “遛娃神器” 样品
稳定性项目均不符合国标要求，
稳定性项目的检验合格率为零。
（1月14日央视网）

事实上 ， 所谓的 “遛娃神
器”， 没有技术创新， 仅是取了
一个夺人眼球的名字， 成为商家

促销的一个噱头。 说穿了， 所谓
的 “遛娃神器”， 实际上就是安
装有三个轮子的普通儿童车和儿
童玩具。 由于 “遛娃神器” 产品
生产门槛不高， 加工程序简单，
加上根本没有相关的标准要求，
甚至连生产图纸都不需要， 面对
大批量的订单， 快速交货， 商家
就能快速获得利润， 其合格率为
零， 就可想而知了。

据消费者投诉， 这种 “遛娃
神器”， 存在车辆不稳定易翻倒
导致儿童受伤、 使用时车轮脱落
导致儿童摔伤等诸多问题。 更为
可怕的是， 经过测试， 这50批次
样品的增塑剂残留测试中， 合格

率仅为52%。
可见， 所谓的 “遛娃神器”，

已经变身为一种 “伤娃利器 ”，
这显然值得监管部门反思 。 首
先， 这种 “伤娃利器”， 当时是

如何通过有关部门的监测和生产
许可， 并投入批量生产的？ 玩具
与儿童的身体健康和安全休戚相
关 ， 有关部门不能等闲视之 。

□汪昌莲

莫让“遛娃神器”变身“伤娃利器”

新年伊始 ， 北京市人社局 、
北京市残联等联合部署动员。 从
1月2日至30日， 在全市范围内开
展以 “就业帮扶， 真情相助， 不
让一个困难群众掉队” 为主题的
“2019年就业援助月专项活动”，
集中帮扶各类就业困难人员和残
疾登记失业人员就业创业。

在许多人的概念中， 就业就

是找工作 ， 只要有岗位 ， 有能
力， 应聘就是了。 看了 “就业援
助月专项活动” 安排， 才知道并
非那么简单， 其中颇有 “学问”。
譬如 ， 什么人属于就业援助对
象？ 按照通常的理解， 无非是那
些文化水平较低、 缺乏一技之长
的人员。 但实际上， 按照人社局
的划分， 这个群体包括就业困难
人员、 零就业家庭劳动力、 残疾
登记失业人员， 以及去产能、 疏
解外迁或长期停产停工企业职
工、 困难企业职工、 低收入农户
劳动力、 清退养殖户劳动力、 农
村建档立卡贫困劳动力等四类人
员。 这其中， 又分为就业意愿不
足、 有就业意愿但技能不足、 通
过市场渠道难以实现就业、 有就
业要求和上岗能力但由于某些原

因短期内无法执行援助帮扶方案
和行动计划者等多种不同情况，
并且还需要考察不同援助对象的
个人资源……

如此精细的划分 ， 一则说
明， 政府实施就业援助是做了认
真调查研究的， 二则表明， 政府
提供的就业援助是区别不同情况
有针对性的。 在这个前提下， 就
业援助则一定是精准的， 有的放
矢并且有效的。

解决社会就业问题， 主体责
任在政府。 但是， 以代表和维护
职工权益为己任的各级工会组
织 ， 同样可以而且应该有所作
为。 在人社局划定的四类援助对
象中， 至少去产能、 疏解外迁或
长期停产停工企业职工、 困难企
业职工都在工会工作范围内， 而

且应该作为重点维护 、 服务对
象。 就是说， 除了必要的就业援
助， 上述企业在去产能、 疏解外
迁、 停产停工过程中， 如果发生
侵犯职工合法权益问题， 工会应
该站出来说话，首先为职工维权。
在这个意义上，工会的责任更重。
况且，工会有自己的特色和优势，
越是在企业困难的时候， 工会出
面帮助企业和职工解决困难，越
能显示工会的重要作用。

在就业援助方面， 工会也应
该精准对接， 协助政府部门有针
对性地为职工提供不同的服务。
譬如， 对有就业要求和上岗能力
的援助对象，要提供就业指导、岗
位推荐服务； 对有就业意愿但技
能不足的援助对象， 要提供职业
技能培训，并按政策给予补助；对

有自主创业意愿的援助对象，要
提供创业培训、创业帮扶；对就业
意愿不足的援助对象， 不仅要加
强就业指导，而且要做思想工作、
心理调适等就业准备支持；对通
过市场渠道难以实现就业的援助
对象， 只要符合政策规定， 则可
以通过政府要求提供公益性岗
位， 帮助他们实现就业； 对由于
某些原因短期内无法就业的援助
对象， 要注意跟踪联系， 定期了
解情况， 在条件具备时及时帮助
他们实现就业， 等等。

就业问题关系经济发展 ，社
会稳定，人民福祉，历来受到党和
政府的高度重视，积极推进。工会
作为党和政府联系职工群众的桥
梁和纽带， 理应在其中发挥积极
作用，赢得社会声誉和职工信赖。
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“部署任务较多 ， 指导服
务、 政策宣传跟进不够”“对职
工思想动态的掌握呈碎片化，
缺乏系统研究，尤其是对80后、
90后及00后职工的思想变化和
精神需求， 缺乏有针对性的调
查研究”“撰写文稿不够朴实，
大而空的现象较为突出”……
近日， 在湖北省总工会机关各
部门和直属单位负责人2018年
度述职视频会上，24位机关部
门和直属单位负责人述职，有
20位被指出存在不足 , 并由点
评人作了专门阐述， 其中有10
位还提出了改进建议。（1月14
日《工人日报》）

工会工作干得好与坏 ，以
及是否有成效， 其实只有职工
才真正看得明白，也最为清楚。所
以， 要想客观真实地反映工会工
作实情， 尤其是要真实评价一名
工会干部的工作是否取得了令
人满意的成绩， 就必须让最广
大的职工群众来充当主裁判。

但事实上， 有不少基层工
会组织在这方面做得还有差
距。 一是较少对工会干部进行
公开述职与测评， 二是极易忽
略对工会工作开展好坏最有发
言权的职工群众意见。 而且事实
上， 很大一部分工会组织对年
度工作开展好坏的评价其实都
是通过年度工作总结这种书面
形式来进行的， 而极少会采用
湖北省总工会这种公开述职并
评价的方式，当然也就很难让
基层一线的职工代表或评价员
参与到评价或者测评中来了。

那么， 对广大工会干部的
工作开展得好坏到底是否需要
进行这样一场公开的评判呢 ？
笔者以为答案是肯定的。 正如
部分工会干部反映的那样，这
是一次真正意义上的年度 “大
考”。只有通过这样动真格的年
终“大考”，才能让那些踏实工
作，埋头苦干，一心为职工群众
服务的优秀组织、 优秀工会干
部显露出来， 也一样会让那些
思想不积极，工作不努力的“混
事儿”干部自觉地红红脸、出出
汗，并且照照镜子、正正衣冠，
以图来年能够有个“好收成”。

□乔木


